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７
月
臨
時
会

大
雨
被
害
の
復
旧
予
算
可
決

７
月
19
日
に
開
催
し
、
補
正
予
算
２
件
を
可
決
し
ま
し
た
。

主
な
内
容

　
６
月
２
日
の
大
雨
被
害
で
、
国
か
ら
の
補
助
の
対
象
に
な
ら
な
い

農
地
や
農
業
用
施
設
が
多
く
あ
っ
た
こ
と
か
ら
、
営
農
を
継
続
す
る

意
思
の
あ
る
農
業
者
に
対
し
、
農
地
や
農
業
用
施
設
を
復
旧
す
る
た

め
の
市
単
独
補
助
金
な
ど
の
補
正
予
算
で
す
。

９
月
定
例
会

　
議
案
や
議
決
結
果
の
一
覧
は
市
議
会
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
か
ら

確
認
で
き
ま
す
。

G I K A I  T O P I C S

TOPIC!

1
激
論

『
恋
人
の
聖
地
』事
業

反
対
多
数
で
予
算
認
め
ず

P.3

TOPIC!

2
岡
潔
数
学
体
験
館
の

開
館
に
向
け
て

P.5

TOPIC!

3
か
つ
ら
ぎ
町
の

パ
ー
ク
ゴ
ル
フ
場
等
の

利
用
が
お
得
に

P.6

TOPIC!

4
普
天
間
基
地
周
辺
の

子
ど
も
た
ち
を
取
り
巻
く

空・水・土
の
安
全
の
保
障
を

求
め
る
請
願

P.7

ぎかいトピックス

９月定例会の議案一覧
（9/4～9/25）

専 決 処 分 １件

決 算 13件

補 正 予 算 ４件

条 例 ４件

人 事 １件

請 願 １件

そ の 他 ４件
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問　
聖
地
と
は
、
そ
の
場
所
に
人
々
が
「
聖
地
」
と
し
て
共
感
す
る

か
が
重
要
で
あ
り
、
市
発
信
で
聖
地
化
し
て
い
く
の
は
無
理
が
あ

る
の
で
は
な
い
か
。

答　
白
浜
町
で
は
、
三
段
壁
を
「
恋
人
の
聖
地
」
と
し
て
町
か
ら
提

案
し
て
取
り
組
ん
で
い
ま
す
。
本
市
の
聖
地
事
業
は
、
新
た
に
ゼ

ロ
か
ら
作
る
の
で
は
な
く
、
地
域
の
方
や
商
工
会
議
所
の
取
組
み

を
Ｐ
Ｒ
し
て
ほ
し
い
と
い
う
要
望
が
あ
り
、
市
と
し
て
も
聖
地
化

を
き
っ
か
け
に
様
々
な
取
組
み
を
し
て
い
き
た
い
と
考
え
て
い
ま

す
。

『
恋
人
の
聖
地
』
事
業
反
対
多
数
で
予
算
認
め
ず

Topic! ❶恋
人
の
聖
地
整
備
事
業　
　
【
３
７
７
万
６
千
円
】

　
恋
野
地
域
等
を
、
主
に
若
者
を
タ
ー
ゲ
ッ
ト
と
す
る
「
恋
人
の
聖

地
」
と
し
て
整
備
す
る
こ
と
で
、
市
内
に
点
在
す
る
観
光
施
設
を
一

つ
の
コ
ン
セ
プ
ト
で
結
び
付
け
、
経
済
効
果
を
生
む
た
め
に
取
り
組

む
も
の
で
す
。

問　
な
ぜ
恋
野
地
域
で
「
恋
人
の
聖
地
」
に
取
り
組
む
の
か
。

答　
「
恋
」
と
い
う
字
が
地
名
に
入
っ
て
お
り
、
恋
野
橋
に
は
ハ
ー

ト
マ
ー
ク
の
装
飾
も
施
さ
れ
て
い
ま
す
。
ま
た
、
「
恋
の
ま
ち　

橋
本
」
と
し
て
チ
ュ
ー
リ
ッ
プ
ま
つ
り
が
開
催
さ
れ
て
い
る
こ
と

か
ら
、
こ
の
事
業
に
マ
ッ
チ
し
て
い
る
と
考
え
ま
し
た
。

問　
「
恋
人
の
聖
地
」
に
す
る
た
め
に
、
ど
の
よ
う
な
費
用
が
か
か

る
の
か
。

答　
モ
ニ
ュ
メ
ン
ト
の
作
製
委
託
料
に
２
６
４
万
円
、
Ｐ
Ｒ
ポ
ス

タ
ー
等
作
成
委
託
料
に
44
万
円
、
「
恋
人
の
聖
地
」
プ
ロ
ジ
ェ
ク

ト
に
参
画
す
る
た
め
に
Ｎ
Ｐ
Ｏ
法
人
へ
支
払
う
負
担
金
が
年
間

25
万
３
千
円
、
そ
の
他
諸
経
費
44
万
３
千
円
で
す
。

▲恋野チューリップまつり

▲恋野橋▲恋野橋の歩道
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激
論
「
恋
人
の
聖
地
」事
業
の
予
算
の
是
非

修
正
案
の
提
出

　
恋
人
の
聖
地
整
備
事
業
費
３
７
７
万
６
千
円
す
べ
て
を
減
額
す
る

修
正
予
算
案
が
堀
内
和
久
議
員
、
岡
本
喜
好
議
員
、
岡
弘
悟
議
員
、

田
中
和
仁
議
員
か
ら
提
出
さ
れ
ま
し
た
。

修
正
理
由（
恋
人
の
聖
地
事
業
予
算
の
削
除
）

・
各
部
署
や
担
当
課
内
で
連
携
が
取
れ
て
い
な
い
。

・
恋
野
だ
け
で
な
く
市
内
全
体
に
広
げ
る
に
あ
た
り
、
各
地
域
と
の

話
し
合
い
が
不
十
分
。

・
恋
人
の
聖
地
に
す
る
場
所
が
現
在
、
資
材
置
き
場
に
な
っ
て
い
る
。

・
継
続
的
に
で
き
る
ビ
ジ
ョ
ン
が
見
え
な
い
。

・
ふ
る
さ
と
納
税
で
い
た
だ
い
た
お
金
を
使
う
ほ
ど
の
効
果
が
期
待

で
き
な
い
。

・
は
し
も
と
オ
ム
レ
ツ
や
高
野
山
麓
精
進
野
菜
の
よ
う
に
、
立
ち
上

げ
て
か
ら
が
大
変
に
な
る
。
計
画
性
が
見
え
な
い
。

× 

修
正
案
に
反
対（
原
案
に
賛
成
）

・
大
阪
関
西
万
博
に
向
け
た
橋
本
市
の
観
光
の
取
組
み
と
し
て
、
恋

人
の
聖
地
事
業
は
行
政
と
民
間
が
一
緒
に
な
っ
て
、
市
を
活
性
化

し
て
い
く
き
っ
か
け
に
な
る
と
考
え
る
。

・
こ
れ
ま
で
恋
野
地
区
活
性
化
協
議
会
が
地
域
お
こ
し
活
動
を
し
て

き
て
お
り
、
恋
人
の
聖
地
事
業
に
よ
り
「
恋
の
ま
ち
」
と
し
て
各

地
域
の
イ
ベ
ン
ト
が
盛
り
上
が
る
こ
と
を
期
待
す
る
。

・
民
間
事
業
者
や
地
元
の
方
々
と
話
し
合
い
、
コ
ン
セ
プ
ト
を
説
明

し
て
橋
本
市
の
活
性
化
に
つ
な
げ
て
も
ら
い
た
い
。

◎ 

修
正
案
に
賛
成（
原
案
に
反
対
）

・
橋
本
市
内
の
各
イ
ベ
ン
ト
と
こ
の
事
業
の
結
び
つ
き
が
理
解
で
き

な
い
。

・
Ｎ
Ｐ
Ｏ
法
人
に
支
払
う
毎
年
25
万
３
千
円
の
ラ
ン
ニ
ン
グ
コ
ス
ト

は
ど
う
し
て
い
く
の
か
。

・
ま
ず
は
恋
野
地
域
か
ら
始
め
て
、
徐
々
に
市
全
体
に
広
げ
て
い
く

べ
き
。

・
行
政
が
主
導
す
る
の
で
は
な
く
、
市
民
全
体
か
ら
盛
り
上
が
っ
て

い
く
よ
う
に
し
て
い
く
べ
き
。

結 
果

　
賛
成
多
数
で
修
正
案
を
可
決
し
、
恋
人
の
聖
地
事
業
の
予
算
は
削

除
と
な
り
ま
し
た
。

▲恋野橋みのり灯
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岡
潔
数
学
体
験
館
の
開
館
に
向
け
て

Topic! ❷橋
本
市
立
岡
潔
数
学
体
験
館
設
置
及
び
管
理
条
例
に
つ
い
て

【
賛
成
多
数
で
可
決
】

　
世
界
的
な
数
学
者
で
あ
る
岡
潔
博
士
の
功
績
を
後
世
に
伝
え
る
と

と
も
に
、
市
民
に
算
数
・
数
学
の
意
義
や
楽
し
さ
を
伝
え
る
こ
と
に

よ
り
、
地
域
文
化
の
振
興
と
発
展
を
目
指
し
、
岡
潔
数
学
体
験
館
を

設
置
す
る
も
の
で
す
。
（
令
和
６
年
４
月
開
館
予
定
）

問　
入
館
料
は
い
く
ら
か
。

答　
市
内
居
住
者
は
無
料
で
、
市
外
居
住
者
は
２
０
０
円
と
し
ま
す
。

な
お
、
高
校
生
以
下
は
無
料
で
す
。

問　
指
定
管
理
者
制
度
活
用
の
予
定
は
。

答　
ま
ず
は
市
で
管
理
運
営
し
、
今
後
指
定
管
理
の
内
容
を
検
討
し

ま
す
。

問　
橋
本
市
岡
潔
数
学
Ｗ
Ａ
Ｖ
Ｅ（
※
）と
連
携
は
し
て
い
く
の
か
。

答　
岡
潔
博
士
に
関
す
る
学
習
会
や
算
数
・
数
学
に
関
す
る
講
座
等

で
ご
協
力
い
た
だ
く
予
定
で
す
。

（
※
）岡
潔
博
士
の
顕
彰
活
動
を
行
う
市
民
団
体

× 

原
案
に
反
対

　
元
々
は
記
念
館
を
作
る
話
だ
っ
た
が
、
体
験
館
に
変
わ
っ
て
お
り
、

場
所
に
つ
い
て
も
以
前
か
ら
反
対
だ
っ
た
。
今
後
の
良
い
展
望
が
見

え
て
こ
な
い
た
め
、
本
案
に
反
対
す
る
。

▲柱本小学校の空き教室を改修工事中

岡
お か

　潔
きよし

（1901〜 1978）

数学者、理学博士。
数学界の難問だった「多変
数函数論」の骨格を１人で完
成させた。
1961年 橋本市名誉市民。
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か
つ
ら
ぎ
町
の
パ
ー
ク
ゴ
ル
フ
場
等
の

利
用
が
お
得
に

Topic! ❸橋
本
市
立
社
会
体
育
施
設
設
置
及
び
管
理
条
例
等
の
一
部
を
改
正
す

る
条
例
に
つ
い
て

【
全
会
一
致
で
可
決
】

　
橋
本
市
と
か
つ
ら
ぎ
町
の
住
民
の
利
便
性
向
上
と
交
流
促
進
の
た

め
、
社
会
体
育
施
設
等
を
お
互
い
に
市
内
町
内
料
金
で
使
用
で
き
る

よ
う
に
す
る
も
の
で
す
。
（
令
和
６
年
４
月
か
ら
適
用
開
始
予
定
）

問　
今
後
、
橋
本
市
民
が
か
つ
ら
ぎ
町
民
と
同
額
で
利
用
で
き
る
こ

と
に
な
る
施
設
は
。

答　
か
つ
ら
ぎ
公
園
の
テ
ニ
ス
コ
ー
ト
・
グ
ラ
ウ
ン
ド
・
体
育
セ
ン

タ
ー
、
中
飯
降
公
園
グ
ラ
ウ
ン
ド
、
河
南
公
園
グ
ラ
ウ
ン
ド
、
か

つ
ら
ぎ
西
部
公
園
パ
ー
ク
ゴ
ル
フ
場
の
６
施
設
が
対
象
と
な
る
見

込
み
で
す
。

▲テニスコート（かつらぎ公園）

▲体育センター（かつらぎ公園）

▲かつらぎ西部公園パークゴルフ場
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◎
採
択
す
る
こ
と
に
賛
成

　
請
願
書
を
提
出
さ
れ
た
宜
野
湾
市
の
団
体
に
と
っ
て
、
地
元
の
問

題
解
決
に
向
け
日
本
全
国
か
ら
力
を
貸
し
て
ほ
し
い
と
い
う
想
い
が

あ
る
た
め
本
請
願
に
賛
成
す
る
。

× 

採
択
す
る
こ
と
に
反
対

　
請
願
の
趣
旨
は
理
解
で
き
る
も
の
の
、
土
壌
調
査
の
対
象
が
普
天

間
第
二
小
学
校
と
限
定
的
で
あ
り
、
特
定
の
地
域
の
問
題
に
関
し
て

は
ま
ず
地
元
の
議
会
が
中
心
と
な
っ
て
対
応
し
て
い
く
も
の
で
あ
る

た
め
本
請
願
に
反
対
す
る
。

普
天
間
基
地
周
辺
の
子
ど
も
た
ち
を
取
り
巻
く

空
・
水
・
土
の
安
全
の
保
障
を
求
め
る
請
願

Topic! ❹

【
賛
成
少
数
で
不
採
択
】

国
に
対
し
、

①
普
天
間
基
地
周
辺
の
保
育
園
や
小
学
校
上
空
に
お
け
る
米
軍
機
の

飛
行
を
禁
止
す
る
こ
と

②
沖
縄
県
や
宜
野
湾
市
と
連
携
し
て
普
天
間
第
二
小
学
校
敷
地
内
の

土
壌
調
査
及
び
汚
染
特
定
箇
所
の
土
壌
を
入
れ
替
え
る
こ
と

③
普
天
間
の
子
ど
も
た
ち
を
取
り
巻
く
空
・
土
・
水
の
安
全
を
保
障

す
る
こ
と

を
旨
と
す
る
意
見
書
の
提
出
を
求
め
る
請
願
で
す
。

Ｑ．請願ってなに？Ｑ

　請願は、国民に認められた憲
法上の権利の１つで、国や県、
市などに対して、意見や要望を
伝える行為のことです。
　請願は誰でもすることができ
ますが、紹介議員（請願の趣旨
に賛同する議員）１名以上が必
要となります。

A

まめちしき
議会用語の
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議案に対する議員の賛否状況（賛否が分かれたものを掲載しています）

○：賛成　×：反対　△：欠席　キ：棄権
−：議長（議長は採決に加わりません。ただし、可否同数の場合に限り、可か否か、裁決権を行使します）

件　　　名 議決結果 賛
成：
反
対

森

下

板

橋

岡
本（
喜
）

梅

本

阪

本

髙

本

岡

田
中（
博
）

堀

内

垣

内

岡
本（
安
）

小

林

田
中（
和
）

南

出

辻

本

土

井

石

橋

中

本

公 公 第 無 共 共 第 第 第 新 新 新 市 市 市 新 新 新

令和５年度橋本市一般会計補
正予算（第６号）に対する修正
動議

可 　 決 ９： ８ − × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ × × ×

橋本市立岡潔数学体験館設
置及び管理条例について 原案可決 １６： １ − ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

日本全体で解決すべき問題とし
て、普天間基地周辺の子どもた
ちを取り巻く空・水・土の安全の
保障を求める請願について

不 採 択 3：１4 − × × × ○ ○ × × × × × × × × ○ × × ×

議員名の下欄に各会派の略称を記載しています。
正式名称は、（共）日本共産党議員団、（第）第一義、（公）公明党議員団、
（市）市民クラブ、（新）新政会、（無）会派に所属しない議員です。

YouTube 橋本市議会 で検索

https://www.youtube.com/user/hashimotoshigikai

会 議 の 内 容 をもっと 詳しく知りた い方 は…

YouTube『橋本市議会チャンネル』
・本会議のライブ配信・録画配信
・委員会の録画配信
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議 員 名 記 事 質 問 事 項

阪 本 久 代
★ 介護保険料の引き下げを

投票する権利の保障を
マイナンバーカードの不安、払しょくを

髙 本 勝 次

★ 市役所窓口に「軟骨伝導イヤホン」の設置を
学校給食費の無償化を

★ 自衛隊の募集事務に関する資料提出を問う
高齢者への住宅火災警報器設置補助金制度の提案

岡 本 喜 好

★ 災害に関する教訓および避難所の環境について
★ 高齢者の移動支援について

大阪関西万博の準備状況について
ＬＧＢＴ法案成立による本市の影響について

岡 　 弘 悟
★ 下水道事業の現状と今後の課題について

橋本駅前再開発改め再生計画の実行を
田 中 博 晃 ★ 行政ＤＸの役割について　～はしもとワクワク大作戦～

堀 内 和 久
区・自治会の在り方について

★ 教育所管の施設維持管理について

板 橋 真 弓
★ 帯状疱疹を未然に防ぐために
★ （仮称）紀見こども園について

保育事業に「こども誰でも通園制度」の創設について

田 中 和 仁
★ 通学路の安全対策について
★ 避難行動要支援者リスト、個別避難計画について

南 出 昌 彦
★ 農業政策について
★ 高齢者支援について

辻 本 　 勉 ★ 本市の空家の状況とその活用等について

垣 内 憲 一

★ 紀見地区公民館新築工事の施工業者について
★ 自然災害時の市民の避難場所、避難方法について

橋本市の将来の学校給食について
９月からはじまるコロナワクチン接種について

岡 本 安 弘
★ 国際シンボルマークのある駐車場について

市民からみた橋本市の姿・基本目標「ともに守る」上下水道
土井 裕美子 ★ 学校図書館の充実について

石 橋 英 和
★ 人口が減って維持が困難になっている過疎の区の将来
★ 高齢者福祉行政について基本的な考えをたずねる

中 本 正 人 ★ 橋本市の小中学生の不登校について
梅 本 知 江 ★ 市が保有する公用車の適正化について

人が市政を問う！16

★マークのついた質問の概要を掲載しています
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

（日本共産党議員団）
髙本勝次議員

［答弁］ 提供拒否の除外申請・受付を早
期実施へ

自衛隊入隊への名簿提供
個人情報保護法違反では

問 本市では毎年、自衛官と自衛官候補生の募集
に関し、対象となる１８歳の対象者名簿を、本

人の了解なしに、自衛隊に提出している。
　本人の了解なしの提出は「個人情報保護法」に違
反しているのではないか。

答 自衛官と自衛官候補生の募集事務に関し、
「住民基本台帳法 第1１条第1項」の規定で

は、必要な資料として「住民基本台帳」の一部の写
し提供を実施できると示されています。

問 自衛隊に提出する「名簿」から除外して欲しい
という市民の要望がある。

答 提出名簿から除外する制度の実施に当たって
は、自衛隊和歌山地方協力本部との調整が必

要です。できるだけ早く「除外申請制度」を実施した
いと考えています。

難聴者の為の「軟骨伝導イヤホン」
市役所窓口に設置し 会話を楽に

問 耳の聞こえが困難な人は、会話での声が大き
くなる。市役所の窓口では、個人情報が周りの

人に伝わってしまう。補聴器を付けていなくても、安
心して会話が出来るよう「軟骨伝導イヤホン」を、市
役所の窓口に設置するよう提案する。この装置は1
台2万円台で、取扱いも簡単である。

答 本市では、保健福
祉センター内や

本庁舎内の保険年金課
の窓口に「カウンター型
磁気ループ補聴システ
ム」を導入、全ての部署
に耳マークを表示、筆
談ボードの設置を進め
ています。
　「 軟 骨 伝 導 イヤ ホ
ン」については、状況
を見ながら検討してい
きます。

（日本共産党議員団）
阪本久代議員

［答弁］ １億円の取り崩しを基本に、慎重に
保険料算定を行いたい

介護保険料 基金を使って
大幅引き下げを

問 第９期の介護保険料も検討する「橋本市高齢
者保健福祉計画及び介護保険事業計画策定・

推進委員会」が開催されています。第８期と比べて高
くなる要因はありますか。

答 後期高齢者の増加に伴う介護サービス給付費
の増加が考えられます。要介護認定を受けて

いる人の約９割を後期高齢者が占めていることから、
団塊の世代すべてが後期高齢者となる２０２５年以降、
認定者数が増加し、介護サービス給付費が増加する
可能性があります。また、介護施設が新たに開設さ
れる場合も高くなる要因となります。

問 保険料が低くなる要因はありますか。

答 介護サービス受給者の減少に伴い、介護サー
ビス給付費が減少していることが挙げられま

す。６５歳以上の被保険者は令和４年にピークを迎え
て以降、概ね横ばいで推移していますが、介護サー
ビス受給者は減少の傾向にあります。

問 ３月議会で「前期で余った介護給付費準備基
金は次期の計画の時に繰り入れるのが基本で

あると国から示されている」と答弁がありましたが、
第６期は２億５千万円、第７期は５億７千万円を積み立
てています。第９期で繰り入れることはできませんか。

答 介護給付費準備基金には、計画策定時点では
想定していなかった急激な給付費の上昇に備

えるなど、介護保険財政の安定を図るという重要な
役割があります。１億円の取り崩しを基本としながら、
認定者数や介護サービス給付費について慎重に推計
を重ね、保険料算定を行います。

高い介護保険料。高齢者の負担は増すばかり。

メーカーのパンフレットから

集音器を首から吊り、イヤホンで聞くと楽。
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

（第一義）
岡 弘悟議員

どうなった？浄化槽補助金！
［答弁］ 使用料金は値上げ検討、さかの
ぼっての補助金は検討しない

問 現状のままで下水道事業が続けられるとは到
底考えられません。使用料に関しても県に支

払われている費用から本市分の残金を算出した場合、
資金がショートするのは分かりきっているが。

答 現状では、この先下水道事業の資金ショートは
避けられない状態です。事業計画の見直し、縮

小を行っていますが、この先料金体系の見直しも含
め考えなければならないのも事実です。

問 事業計画の見直しと認可区域を外す作業も同
時に行っています。この認可区域に指定される

と浄化槽設置の際に補助金が受けられませんでし
た。もちろん認可区域に指定されると数年で下水道
が敷設されるという事であり、その期間の浄化槽設
置に関しての補助金の扱いに関しては何も問題はな
いのですが、『認可区域に指定しておきながら下水
道事業自体から外された地域』への補助金はどうな
るのでしょうか。そのような地域では補助金は貰え
ない、下水道は来ない、行政の立場で言えば補助金、
下水道設置費用両方の削減で良いのかもしれませ
んが、地域住民からすればとても受け入れられる問
題ではないと感じます。
　認可区域の指定期間に浄化槽を設置された方に
対して今からでも補助するべきではないでしょうか。

答 下水道事業認可区域内では浄化槽設置補助金
は令和２年７月まで受けられませんでした。計

画の見直しを進めたことで認可区域に指定しながら
下水道が設置されなかった地域があることは認識し
ています。浄化槽設置の補助金をさかのぼって出す
ことは、この補助金の性質上において問題が多いた
め現状検討いたしません。

［答弁］ 車両貸与、人材育成等住民に寄り
添う伴走支援に取り組む

問 高齢者の交通に関するグランドデザイン（全
体構想）は。

答 橋本市地域公共交通計画を基本とした、鉄道
や路線バス、タクシーなどの民間事業と、市の

主体事業であるコミュ二ティバスやデマンドタクシー
が高齢者も含めた市民の公共交通の軸となります。
　第２層協議体等による移動支援や自家用有償旅客
輸送等あらゆる補完手段と連携して交通網の形成と
確保・維持について検討を進めます。

問 自動運転技術を使用した交通手段、現状の交
通手段の充実施策、タクシーチケット配布等

移動支援の充実施策を検討しているか。

答 検討は行っていますが、相当額の財源を要する
こと、条件設定が難しいことから、実現できて

いません。
　利用者の多いデマンド路線についてはＡＩオンデ
マンドシステム導入を検討するなど、公共交通の利
便性向上に努めます。

問 第２層協議体への支援内容は。

答 高野口地域の第２層協議体へ軽自動車を貸与
して活動を支援します。また、運輸局への聞き

取りや先進地の視察、年１回の事例発表会、今年９月
から地域の課題解決に向けた人材育成を図るための

「地域支援力向上セミナー」を全４回にわたり開催し
ます。

避難所へWi–Fi環境を！

問 災害時に指定される避難所（公民館）へＷｉ-Ｆｉ
環境の整備を要望する。

答 避難者に高齢者が多く、テレビの要望が多いた
め、Ｗｉ–Ｆｉ環境の整備は計画していません。

問 小・中学校はＧＩＧＡスクール事業でＷｉ―Ｆｉ
環境が整備されているが、使用できるか。

答 Ｗｉ–Ｆｉ環境は教室にのみ整備されています。
避難が長期間にわたる際は、教育現場と調整を

しながら使用可能です。

高齢者移動支援の充実を！

（第一義）
岡本喜好議員
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

問 過去2回、京奈和道に架かる橋梁に本市の農
産物や施設・政策をＰＲするための横断幕を

設置してはと提案した。県に確認すると、県内自治
体はどこも取り組んでおらず、パイオニアメリットが
あると考える。どのように検討されてきたのか。

答 地域資源や産品の情報を発信する手段として
有効である旨の答弁をした経過がありますが、

実施には至っておりません。今後、市道を管理する建
設部と協議し、早期活用に向けて検討します。

問 令和4年3月議会で、学校施設の貸し出しをオ
ンライン申請も出来るようにと提案したが何

もされていない。

答 調整ができた学校からメール申請を取り入れ
ます。

問 令和3年9月議会で電子感謝券制度導入を提
案した。当局から「効果が薄いから導入しな

い」との答弁だったが、ふるさと納税返礼品に納入
できない飲食店や観光施設など幅広い業種への経
済効果の広がりも期待できる点から、改めて問う。

答 「電子感謝券」は、全国的に認知度が低いこと
や寄附者からの魅力、ＰＲ効果が限定的なた

め、「現時点での導入は考えていない」と答弁しまし
たが、「PayPay商品券」の開始に伴い、サービスを
提供します。

問 きのこ公園でのトラブルを未然に防ぐために
防犯カメラを設置すべきでは。

答 安心して遊べるよう防犯カメラの設置費用を令
和6年度当初予算の確保に向けて検討します。

［答弁］ 今回の提案内容全部やります

イチバンじゃないと
ダメなんです

（第一義）
田中博晃議員

問 本市では教育施設老朽化に対して何年前から
どのような調査研究をして維持管理のビジョ

ンを持っているのか。今日までの５カ年とこれからの
５カ年の計画について伺う。

答 これまでの５カ年の施設整備の内容としまして
は、学校施設・生涯学習施設ともに劣化状況や

ランニングコスト等を勘案し、優先順位を定め、学校
施設では、応其小学校・西部小学校の長寿命化工事、
学文路小学校の大規模改修工事をはじめ、小中学校
への空調設備の整備に取り組んできました。
　また、トイレの洋式化・乾式化への改修や、劣化状
況により外壁改修・落下防止などの防災機能強化事
業、さらにLED化照明器具取替修繕などについても
随時実施しています。
　これからの５カ年の計画についても、学校施設、生
涯学習施設ともに長寿命化改修を核として、学校施
設は、児童生徒への安全面と学習環境の充実を継続
して図れるよう、また生涯学習施設は、利用者の安全
面と施設環境の充実を継続して図れるよう、計画的
に整備を推進したいと考えています。

問 今日までの５年間とこれからの５年間でこれだ
けの仕事量があるなか、仕事量のバランスと

職員のオーバーワークについてどう考えているか。

答 課題があることは認識しています。多くの仕事
がある中で、教育委員会内部で協議をしていま

すが、改善できていないところがあります。今後、教
育委員会の中で仕事量のバランスと職員のオーバー
ワークについて見つめ直し、市全体のものとして検討
していければと思います。

［答弁］ 課題を認識し改善検討

オーバーワークの対応は

（第一義）
堀内和久議員

横断幕イメージ
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

問 通学路の危険箇所について、道路に緑色のカ
ラーリングを実施し、より一層の安全対策を図

れませんか。

答 市道において、昨年緑色のカラーリングを実
施しています。今後も、橋本市通学路安全推

進会議にて効果があると判断された箇所は、実施の
検討をしていきます。

問 交差点の手前に小さな段差を設けて、自動車
のスピードを抑える対策もあると思います。ど

のようにお考えですか。

答 効果があると思いますが、段差により危険が
生じたり、騒音等周辺住民への影響が考えら

れ、実施が難しい対策と考えています。

防災の避難行動要支援者リストを急げ

問 申請用紙を発送した約３，９８０通に対し、登録
者は１，２４７人。市の見解は。

答 災害時要配慮者登録台帳への登録は、家族構
成や自宅の立地も関係し、希望された方に登

録いただいています。

問 登録者のうち、ハザードエリア内にお住まいの
方の避難計画は、進んでいますか。

答 登録者のうちハザードエリア内にお住まいの
方は１１４人おり、優先的に個別避難計画を作

成しています。広報はしもと１０月号で、この登録
制度の記事を掲載します。

問 80歳までに3人に１人が発症する｢帯状疱疹」
は病後、神経痛などの後遺症や失明、難聴な

どのりスクもある。50歳以上を対象に薬事承認さ
れた２種類の帯状疱疹ワクチンには、予防効果と重
症化を防ぐ効果がある。現在任意接種のため全額自
己負担となっている。しかし、予防効果が９６．６％で
持続期間が10年とより効果の高い不活化ワクチン
は、２回接種で４～５万円と高額のため接種をためら
う人も多い。せめて65歳時に独自助成できないか。

答 任意接種の位置づけのため、帯状疱疹ワクチ
ンに独自助成制度を設けることはできません。

今後は国の定期接種化への動向に注視するとともに、
国の定期接種化と助成制度の創設の早期実現を積
極的に国へ要望していきます。

令和7年度開園!!送迎はどうなるの？
新設紀見こども園のこれから！

問 新紀見こども園の概要及び基本方針は。

答 紀見保育園と紀見・境原・柱本幼稚園の４園を
統廃合し、柱本幼稚園跡地に、鉄骨造二階建

て、隣接する公園の一部に駐車場を増設し令和７年
4月開園予定です。一人一人の発達に寄り添い公設公
営の良さを生かした幼児教育及び保育を目指します。

問 保育士の負担軽減への取組みは。

答  令和3年度に登降園の管理のため、保育支援シ
ステムを導入しました。今後は指導計画・保育

日誌の作成、保護者への連絡等、事務の効率化、保
護者の利便性の向上を図っていきます。

問 送迎バスは出せないか。

答 保護者の送迎が基本なので、送迎バスの運行
は考えていません。

［答弁］ 定期接種化と助成制度の創設を国
に要望します

［答弁］ 交通安全プログラムでハードやソ
フトの対策をしています

通学路の安全対策に力を 帯状疱疹ワクチンに
市独自助成を！

（公明党議員団）
板橋真弓議員

（市民クラブ）
田中和仁議員

帯状疱疹予防.jp

危険箇所は、橋本市交通安全プログラムで様々な対策を検
討しています。
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

［答弁］ 国から情報は届いているが、周知
出来ていない事業がある

農家負担無し「ほ場整備事
業」の周知は

（市民クラブ）
南出昌彦議員

問 農業振興条例の重要な補助金項目は粘り強く
取り組むことが重要。執行額が無いとの事だ

が、重要な「担い手育成事業」「高収益作物導入事
業」をなぜ削除したのか。

答 農家及び新規就農者に制度を十分に周知出来
ていなかったことが原因です。

問 国の施策を活用して地域農業を考えることは
当然です。いかに働きやすい農地、優良農地を

作るかが重要です。近年の土地改良・ほ場整備の実
績はどうか。

答 昭和４２年から１０地区で104ヘクタールです。

問 令和５年度農地集積率の全国目標は80％。令
和４年度農地集積率実績は全国59.5％、本県

30％。担い手の農地集積率は非常に重要ですが、
本市実績はどうか。（令和2年度かつらぎ町31％）

答 本市は令和４年度末9.8％です。

問 農業振興地域整備計画はおおむね10年先を
見据えて、市町村が定める公的な計画です。約

5年ごとに調査が必要。当然、人・農地プラン、地域
計画の策定の変更が必要な時期に計画は見直した
のか。

答 平成２４年を最後に見
直し出来ていません。

問 地域計画の基準はク
リアされていますか。

答 本市においてはクリ
ア出来ていません。

地域福祉サービスの基盤づくり、地域福祉
の担い手づくりを推進する必要がある！

問 買物支援の取組み状況は。

答 市主体の事業はありませんが、生活支援体制
整備事業のなかで地域主体の取組みを一緒に

考えながら支援しています。

問 本市の空家の実態と空家バンク登録数は。

答 本年８月31日時点で本市が把握している空家
数は１３１６件で、このうち周辺の生活環境に悪

影響を及ぼしている特定空家等は２３２件です。これ
までに３３４件の特定空家等の所有者等に対し、助言
や指導等を行い、１０８件が状態改善に至っています。
また、県と市の空家バンク制度あわせてこれまでに
１１１件の登録があり、このうち88件が売買または賃
貸の契約に至っています。

問 国は空家の急激な増加を大きな問題と捉え
「空家等対策の推進に関する特別措置法」の

一部を改正したが、今回の改正内容に空家の解体を
促進するための補助金や税優遇はあるか。

答 主な改正内容は、空家の活用促進に関する改
正、法の対象となる空家等の定義の拡大、代執

行の円滑化です。なお、今回の改正では空家の解体
に関する税制等については謳われていません。

問 本市の重要施策の一つである移住定住促進の
観点から何らかの早急な対策が必要であると

考えるが、移住定住促進に鑑みた今後の取組みは。

答 現在、移住をワンストップで対応するため、移
住コンシェルジュとして空家の問い合わせに対

し、窓口や電話応対に加え、内覧希望者にはまち案
内も兼ねて空家の案内も行っています。今後も引き
続き空家バンク制度を活用し、空家をご自身でリノ
ベーションされている方や、店舗として活用されてい
る方の紹介などホームページを通じ情報発信を行い、
橋本市空き家移住応援補助金など各種制度の周知
により、移住定住促進に取り組みます。

問 空家の増加と老朽化による環境悪化および治
安維持等について、本市の考えは。

答 空家や特定空家等が増加すれば、周辺の住民
に危害を及ぼすだけでなく、動物や害虫の繁

殖など、多くの問題の発生が懸念されます。現在、城
山台連合自治会、岸上区、嵯峨谷区において試験的
に空家発生予防プロジェクトに取り組んでいます。

［答弁］ 改正措置法により積極的に対策を
講じる

空家の現状把握と活用で地
域の環境改善・活性化を

（市民クラブ）
辻本 勉議員

地域農業には土地改良・ほ場
整備、農地の集積・集約化と
高付加価値化、担い手確保
が重要です！
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

問 紀見地区公民館、郷土資料館工事を落札した
淺川組が共同事業体として施工した那智勝浦

町と串本町を結ぶトンネル工事で施工不良と県に偽
装報告があったことが報道された。この件で橋本市
としての淺川組に対する対応は。

答 報道の翌日に淺川組に対して当該時点までの
施工管理に関する資料の提出、工事監理報告

書の提出を求め品質、出来高管理上の問題がないと
報告を受けました。

問 橋本市としての措置は。

答 今後、国または県が新たな措置や処分を行っ
た場合は、市が定める建築工事等契約に係る

入札参加資格停止基準等に基づき指名停止措置を
審査会で審査します。

避難場所、避難方法に関し市民に不安
を与えないように更なる取組みを

問 なぜ災害時に学校を避難所として開放しない
のか。また、一人住まいの高齢者の避難方法は。

答 避難所の開設については、避難された市民に
危険が及ばないよう気象状況を考慮してその

都度開設する避難所を決定しています。一人住まい
の高齢者の避難方法については、近所どうしで声を
かけ合い避難する共助が原則となり、避難所への移
動手段についても避難者が確保していただきたいで
す。

問 自治会の集会所を避難所として開設すること
は可能か。

答 可能ですが、市職員の派遣はできません。

問 一人住まいの高齢者が災害時要配慮者登録制
度に登録することは可能か。

答 可能です（日中に一人になる高齢者も対象）。

問 車いすマークの駐車場はどのような人を利用
対象者と位置づけ当該駐車場を設けているか。

また、車いすマーク駐車場を利用できる条件は。

答 市民病院では15台分、保健福祉センターでは6
台分の駐車区画を設けており、病人やけが人、

障がい者や高齢者など移動に配慮を要する人が安心
して利用できるよう努めています。市民病院・保健福
祉センターともに、明確な利用条件は設けていません。

問 その区画しか利用できない方のため、車いす
マークの駐車区画を確保する必要があるがそ

の確保は。

答 市民病院は、三角コーンを置き２区画確保して
います。保健福祉センターでは、２区画分を「和

歌山県障害者等用駐車区画利用証制度」に登録し、
カラーコーンを設置しています。

問 市民病院の２区画を解放する時はどのような
時か。また、その２区画を必要とする人のため

に確保しておくべきでは。

答 障害者手帳の提示や明らかに配慮が必要な状
態の方が来られた場合に警備員が解放してい

ます。今後、２区画を県の利用証制度に登録していく
考えですが、配慮が必要な方も駐車できます。県に
登録の区画などを増やすかどうか検討します。

問 利用制度の周知、啓発を行うべきでは。また、
子どもたちの標語や啓発ポスターを掲示し、市

民のモラルや心に訴えるための協力は得られないか。

答 駐車区画の適正利用について、ホームページな
どで周知、啓発していきます。各学校では、福

祉をテーマとした学習を行っています。学校のカリ
キュラムの中
で取り組むこ
とは可能です。
関係部署と協
議を行ったう
えで各学校に
提案していき
たいと考えて
います。

［答弁］ 必要に応じ適切な措置を［答弁］ 保健福祉センターは確保済
市民病院は様々な人に対応済

困ってる人が利用できてい
る？車いすマークの駐車場

大丈夫？新紀見地区公民館
の新築工事

（新政会）
垣内憲一議員

（新政会）
岡本安弘議員

満車の駐車場。本当に困っている人は駐車
できたのかな？
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

問「主体的・対話的で深い学び」の取組みには、
調べ学習が大切であり、学校図書館の活用が

欠かせません。
　国では、学校司書の配置目標を1.3校に1人として
いますが、本市においては現在、学校司書は小中学
校19校中4名の配置であり、各学校には週に1～2回
しか行けません。これで十分とお考えですか。

答 橋本市子ども読書活動推進計画の中で、専門的
な知識と技能を持った学校司書の配置を進め

ますと謳っており、この方針のもとに配置を進めます。

問 学校図書標準の達成状況と児童生徒一人当た
りの図書購入費用は。

答 学校図書標準を上回っている学校は、小学校
14校中8校、中学校5校中1校です。１人当たり

の図書購入費用は小学校で904円、中学校では
1319円です。

問 企業版ふるさと納税やふるさと納税の項目に
学校の図書購入費や学校司書の増員費用をあ

げ、蔵書の充実や各学校に学校司書の配置を進めて
はいかがですか。

答 図書館改革も必要と考えており、学校司書につ
いても会計年度職員では人員が集まらず、正職

員についても考えていきます。企業版ふるさと納税
とふるさと納税の項目については入れていきます。
　教育委員会から学校図書館充実のための費用を
どのくらいの期間で行っていくのか計画を立てて、
提案をしていきます。

問 過疎化した区の運営について、救済の考えは
ありますか。

答 区・自治会の運営を圧迫している一因として、
区・自治会業務の多さや少子高齢化による担

い手不足が挙げられます。区・自治会業務について
は、令和４年度に複数の課で交付を行っていた補助
金等を一本化し、申請事務や報告の簡素化を図って
います。更なる簡素化を図るため、庁内で協議の場
を設け検討を進めています。また、担い手不足につい
ては、平成３１年４月に施行した橋本市の自治と協働
をはぐくむ条例に基づき、地域自治や協働のまちづ
くりの推進に努めており、地域の連帯感や協力関係
を強化することが担い手不足の解消につながると考
えます。
　今後、区・自治会の運営についての提案があった
際には、区の将来についてともに協議し、地域に寄り
添った行政運営を行っていきます。

問 区・自治会の合併について、どのように考えて
いますか。

答 合併を含めた区・自治会の将来については、
区・自治会の意見を聞きながら、ともに考えて

いきます。

高齢者が幸せに暮らしていれば地域
社会に幸せが広がる

問 市がやろうとしている基本的な高齢者福祉政
策をたずねます。

答 第２次橋本市長期総合計画後期基本計画にお
ける高齢者福祉施策として、地域における支え

あいの仕組みづくり、世代間の交流の促進、高齢者
の権利養護や相談体制の充実、高齢者の生活支援
の充実、介護予防等高齢者の健康維持の促進の５つ
を施策項目としています。
　いきいきと住み慣れた地域で暮らし続けることを
実現するために、地域包括ケアシステムを深化させ
ながら、今後も市民と協働して取り組みます。

［答弁］ 充実に向け学校図書館改革を進め
ます

［答弁］ 将来、合併も必要だと考えている

一部の区は消滅の危機
区・自治会の合併の検討は

学校図書館司書の増員や
蔵書の充実を！

（新政会）
土井 裕美子議員

（新政会）
石橋英和議員

学校図書館の充実は子どもたちの生きる力を育み学力向上
にもつながります。
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QRコードをスマートフォンなどで読み取ると、一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。　※視聴の際のデータ通信料はご自身の負担となります。

問 市が保有する公用車の台数と稼働状況は。

答 集中管理車両、各課管理車両、消防団管理車
両を合わせて２１４台です。

　稼働状況は集中管理車両では、軽トラック40.4％、
箱バン71.6％、ワゴン車21.3％、トラック24.8％、出
張用普通乗用車44.7％であり全体では52.5％です。

問 保有する上でのコスト削減についてどのように
実行されていますか。

答 訪問事業や道路管理等で常に使用する部署以
外については、集中管理方式を採用することで

保有台数の削減に努めています。また、給油業者・車
検業者を見積選定したり、廃車の際には入札方式に
より車両を売却することとしています。

問 公用車の保有について今後の計画はありますか。

答 災害時、市民サポートなどできるだけ多くの車
両があったほうが市民へのサービスは向上い

たしますが、各課保有の車両については、財政課で
の予算査定時などにおいて必要台数を精査するとと
もに、集中管理の車両については稼働率を参考に必
要台数を見極めた上で、SDGｓの観点からもＥＶ車
両や、業務に適合すれば１人乗りＥＶ車の導入計画と
併せて適正に管理したいと考えます。
　また、土日祝の活用方法についても、検討していき
ます。

［答弁］ 管理の徹底をし、削減していきます

公用車で経費削減
できないの？

（会派に所属しない議員）
梅本知江議員

問 文部科学省の調査では不登校児童生徒数が
増加しているが、本市の状況はどうですか。現

状と対応についてきかせてください。また、専従の
職員は配置可能ですか。

答 不登校の児童生徒数は、全国的に増加傾向に
あり、本市の不登校児童生徒数についても同

様です。
　児童生徒が不登校になる理由は、人間関係のもつ
れや家庭環境の変化など多岐にわたるとともに、そ
れぞれが関係しあい、非常に複合的なものもありま
す。学校はその理由を理解するとともに、丁寧かつ慎
重な対応が求められます。
　学校では、個々のケースについて、教職員と、ス
クールカウンセラーやスクールソーシャルワーカー、
教育相談センター職員などの専門家がアセスメント
を行い、対応策を決め、組織的に取り組んでいます。
　具体的な取組みとして、教職員が定期的な家庭訪
問や電話連絡を通してコミュニケーションを図った
り、アセスメントの中でＩＣＴを活用した学習ができ
ると判断した生徒にはタブレット端末を活用してド
リル学習をしたりするなど、児童生徒の状況に応じ
た対応をしています。また、別室登校ができる場合
は、スクールカウンセラーや不登校支援員との交流
をしたり、教育相談センターで臨床心理士との面談
をしています。さらに、ケースによってはハートブリッ
ジと連携するなど、組織的に個々に応じた対応を
行っています。
　教職員人事では県教育委員会に要望し、専門的な
職員を必要としている学校に配置できるように努め
ています。不登校児童生徒は誰かとつながることが
大切です。そのため、学校は様々な専門家や関係機
関と組織的に関わるとともに、保護者とも同じ方向
を向いて進めるよう子どもたちのために取り組んで
います。
　進級して担任が変わる場合は、引継ぎを十分行う
よう配慮しています。

［答弁］ 個々に応じて対応。誰かとつなが
ることが大切

不登校児童生徒への対応は

（新政会）
中本正人議員

管理を徹底し、台数を減らし、経費削減を！！
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文教厚生

建設委員会 地域で支える 高齢者の移動支援 （大阪府 和泉市）

～住民主体の高齢者生活支援サービス～
『ちょいサポしのだ』を視察しました

（７月11日）

■ 『ちょいサポしのだ』って？
大阪府和泉市の信太中学校区内に暮らしている高齢者や
障がいのある人、子育て世代等の生活支援を実施している
地域団体です。

■ だんだんと……
移動に悩む地域の高齢者が増加。
３つの小学校区の代表者が集まり、送迎サービスの仕組
みづくりを検討。

■ そして……
地域包括支援センターやケースワーカー、市の高齢者支援
担当など、関係者と協議を重ね令和２年６月より信太中学
校区内の送迎サービスを開始。

■ もともとは……
庭の草刈りやゴミ出しなど、高齢者のちょっとしたお困り
ごとをボランティアでサポート。

■ 橋本市でも…
　高野口地区の有償ボランティア団体「ささえ愛高野口」が高齢者移動支援を行うための準備を進めて
います。
　他地域の運営方法を参考に、地域の特性に応じた支援の取組みを議会としてサポートしていきます。

◀ちょいサポしのだの取組み
（近畿厚生局YouTube）

スタッフの声
・ありがとうの声が励みに
・地域の役に立てているこ

とが実感できて嬉しい

利用者の声
・外出ができて嬉しい
・ドライバーさんとの

おしゃべりが楽しい
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広報広聴

特別委員会

議員全員

魅せる 注目される 読みたくなる「議会だより」に

議員研修会を開催しました

　皆さまに読んでいただける議会だよりにするた
め、８月17日に株式会社会議録センターの矢嶋
洋美氏をお招きし、広報紙セミナーを受講しまし
た。
　過去の議会だよりを添削していただき、読みた
くなる見出しの付け方、一般質問をした議員の
想いや伝えたいことをわかりやすくする工夫など、
多くの改善ポイントを具体的に学びました。

　研修を受けて、今回の議会だよりから一般質
問のレイアウトを変更し、見出しをつけて、内容
が分かりやすいようにしました。
　読みやすさはいかがでしょうか？
　皆さまのご意見をお待ちしております。

  （メール）gikai@city.hashimoto.lg.jp
  　（TEL）0736-33-6107

　改選後3人の新任議員も加わり、気持ちも新た
に議員全員で「議会の基本」を学ぶため、９月４
日に株式会社廣瀬行政研究所の廣瀬和彦氏をお
招きし、議員研修会を行いました。
　議員・議会としての役割や権限、議員定数、議
員報酬など、地方自治法の観点を含め詳しく解
説していただきました。
　研修を受け、改めて議員としての役割の重要性
を再認識し、市民の皆さまの多様な意見をくみ上
げ、市政に反映していく重要な機関としての議会
でなくてはならないと認識しました。

レイアウトを考える実習に苦戦中

議員・議会としての役割を再認識

講師の熱い指導でモチベーションアップ
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この議会だよりは環境に優しい
植物油インキ（VEGETABLE OIL 
INK）と再生紙を使用しています

議 会 か ら の お 知 ら せ

橋本市議会

表紙写真をプレゼントします
　市議会だよりの表紙写真に採用された方には、完成した市議会だよりの表紙を額に入れ
てプレゼントします。
　素敵な写真が撮れた際はぜひご応募ください。

議会を傍聴してみませんか？
　本会議は市役所本庁舎３階の議場で行われ、
どなたでも傍聴できます。
　「傍聴席はどう行けばいいの？」「明日はどん
な会議なの？」などご不明な点は議会事務局へ
お問い合わせください。
　また、YouTube で議会の映像を配信してい
ますので、こちらもご覧ください。

【議会事務局】0736-33-6107

１２月定例会の予定

11月27日 開会
12月  ４日 一般質問

5日 一般質問
6日 一般質問
7日 議案審議
8日 総務経済委員会
11日 文教厚生建設委員会
15日 閉会

前号表紙の女の子２人は姉妹ではなくお友達でした（！）

　橋本市議会は、市民の皆さまの声を聞き、市政に反映していくため、
議会報告会として『すこやか橋本　まなびの日』に参加します。
　皆さまの市への希望を書いて「希望の木」を一緒に完成させましょう！
　日　時：１１月１２日（日）　９時３０分～１４時３０分
　場　所：県立橋本体育館

『すこやか橋本 まなびの日』でお会いしましょう
子育て
しやすい
まちに！

高齢者
支援の
充実を！

テ ー マ は『 笑 顔 』

応 募 方 法
撮影者の氏名・住所・連絡先、撮影
場所、撮影時期、写真のタイトルを記
載し、写真をメールで議会事務局へお
送りください。
gikai@city.hashimoto.lg.jp

詳しくは応募要項を
ご確認ください。

議会の傍聴
（議会HP）

橋本市議会
YouTube


